
  
 

  

  
  

Пожар в Лабытнанги: подробности и последствия

  

«КС» разбирался в произошедшем в субботу в городе Семи лиственниц и выяснял, чем сейчас
помогают погорельцам.

В понедельник, 18 июля, флаги на ямальских официальных учреждениях были приспущены,
развлекательные мероприятия и телепередачи на территории округа было рекомендовано
отменить. Регион держал траур по девяти погибшим на страшном пожаре в Лабытнанги…

Тревожный звонок поступил на пульт городской пожарной части в десять часов 11 минут 16
июля – женщина сообщила о возгорании двух-этажного деревянного дома по адресу: ул.
Киевская, 14.
В главном управлении МЧС региона подчеркивают: в таких ситуациях молниеносное
реагирование решает всё – пламя может распространяться быстро.
– Деревянный дом, жаркая сухая погода… При таких условиях даже через 15–20 минут здания
может не быть, – пояснили «КС».
Диспетчер тут же передал информацию в пожарную часть станции Обской. Первое
подразделение домчалось к месту всего за три минуты (по регламенту время – до десяти
минут). Но, как рассказал в субботу Дмитрий Попов, заместитель начальника управления
службы пожаротушения ГУ МЧС России по ЯНАО, к тому моменту дом уже полностью
охватило пламя – полыхали оба этажа. Интенсивность горения была такая, что даже под
защитой спецэкипировки огнеборцы не могли проникнуть внутрь. Уже тогда было понятно:
если кто-то еще не успел спастись из гибнущего здания, у них нет шансов остаться в живых.
О том, что было дальше, на экстренном заседании комиссии по чрезвычайным ситуациям
рассказал начальник ямальского ГУ МЧС Аркадий Бессонов.

В 10.15, немедленно по прибытии, руководитель тушения пожара подтвердил горение здания
по всей площади и объявил сбор личного состава пожарной части, а минуту спустя привлек
дополнительные силы и средства из лабытнангского гарнизона.
В 10.18 подразделение выполнило боевое развертывание. Через три минуты к месту вызова
прибыло подкрепление из Лабытнанги – две автоцистерны и автолестница.
В 10.24 пожарные сообщили об обрушении части второго подъезда здания. Спустя пять минут
раздался взрыв – не выдержал жара газовый баллон в том же втором подъезде. Пламя
разгорелось еще сильней, что создало предпосылки для быстрого обрушения уже всего дома.
Примерно в 10.45 панельная двухэтажка лежала в руинах. Спустя несколько минут огонь,
угрожавший перекинуться на гаражи и соседние «деревяшки», локализовали на останках
здания. В 11.11, спустя час после поступления вызова, объявлена ликвидация открытого

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Ямало-Ненецкому автономному округу.  

                                               1 / 7



  
 

  

горения. На отвоеванной у огня территории немедленно приступили к разбору и уже вскоре
сделали первые страшные находки…
Только в 16.31 пожар был потушен полностью, до последней тлевшей головешки. Всего с
огнем боролись 12 единиц техники и 48 человек личного состава.
Заметим, что, по сообщениям очевидцев, у огнеборцев после приезда возникли проблемы с
подачей воды из пожарного гидранта. Аркадий Бессонов объясняет это недостаточным
давлением в водопроводной сети.
________________________________________________________________________________
_______________________

На пожарище 16 и 17 июля обнаружили тела девятерых человек, в том числе двоих детей.
Погибли жильцы квартир второго подъезда – десятой, одиннадцатой, двенадцатой и
пятнадцатой. Информацию об именах нам получить не удалось. По сообщению следственных
органов, для подтверждения личностей погибших планируется назначить генетическую
экспертизу.Кроме того, с места трагедии госпитализировали одного пострадавшего – мужчину
с ожогами второй и третьей степени, занимающими 80 процентов поверхности тела. Вчера
днем самолет-госпиталь специализированной авиации благополучно доставил его в Тюмень.
Как сообщили «КС» в ожоговом центре Тюменской областной клинической больницы №1,
поступивший к ним ямалец находится в очень тяжелом состоянии. Он подключен к аппарату
искусственной вентиляции легких и получает всё необходимое лечение.
________________________________________________________________________________
_______________________

Рассказ очевидца

ОГОНЬ БУЙСТВОВАЛ ЕЩЁ ДО ДЕСЯТИ

«Знаете, когда бежали, в голове пусто было. Потом уже, как начали отходить, понимать, что
произошло, картинки представлять – «А что было бы, если?..», – тогда, конечно, стало
страшно. Бывает, по ночам кошмары снятся», – говорит Анастасия Садчикова, жительница
уничтоженного огнем здания.

– Я услышала хлопок, – вспоминает собеседница утро 16 числа. – Думала, просто на улице что-
то упало, и сидела дальше без задних мыслей, собирала сына в лагерь. Потом слышу – во дворе
чересчур много голосов. Выглянула в окно – дым. Вышла в коридор… и поняла, что наш
подъезд уже горит. Крикнула ребёнку – он только-только проснулся, в трусах и тапочках был.
Кричу: «Беги на улицу!» Даже не задумалась, как он там будет бежать-то через весь этот огонь,
– просто выкинула за дверь. Может, инстинкт подтолкнул. Соседи услышали, как я ему кричу,
тоже вышли, следом за нами побежали… Первый этаж горел вовсю, второй этаж, когда
бежали, еще не зацепило. А на улице увидела: половина дома, весь второй подъезд был уже в
огне.
Спасшаяся из огня семья оказалась не в самом худшем положении – за мгновения,
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проведенные в квартире, Анастасия успела хоть что-то прихватить с собой.
– Схватила документы, – правда, бумаги мужа, который был на работе, не успела спасти, они в
другом месте лежали, – схватила нашу собачку. И вспомнила, что у ребенка в лагерь вещи
собраны. Почему-то сразу подумала, что ему ведь завтра лететь, и прихватила его сумку с
летними вещами, что собрала. Ценности… да что у нас было-то из ценностей – планшет да
колонки. Они по дороге из сумки выпали – услышала, но даже не обернулась. И «корочки»
служебные у меня там остались… Карты спасла. Правда, у мужа от зарплаты были какие-то
копейки. Накануне пожара мы почти всё потратили, домой продукты закупили. Одежду вчера
в ДК подбирали себе, ребенку. Сегодня еще надо за обувью сходить. 
По словам собеседницы, дом пылал вовсю еще до десяти часов утра, то есть задолго до
времени, ставшего отправной точкой к действиям огнеборцев. Столь большой «разбег» во
времени в окружном управлении МЧС объясняют запоздалым сообщением о начале пожара.
– В девять сын еще спал… – восстанавливает картину событий собеседница. – Я поняла, что
мы горим, где-то, может, в полдесятого. После девяти, но десяти еще не было, это могу точно
сказать – после десяти я собиралась сходить в магазин.
Сейчас семейство разместилось у знакомых, находящихся в отпуске.
– Квартиру уже предлагали, но однокомнатная нас не устраивает. Ребенок ведь, школа, –
отдельный угол нужен. Пока ждем, – говорит Анастасия. – Знаю, с первого этажа с нашего
подъезда мужу с женой уже выдали двухкомнатную, мы вчера разговаривали. 
А ребенка все-таки отправили в лагерь – как раз за пару дней до пожара на собрании сдали
оригиналы его документов, деньги. В воскресенье мальчик улетел в Тюмень.
Муж собеседницы тем временем занимается восстановлением документов.
– Когда сходил к паспортистам, они с него чуть не полторы тысячи потребовали – за
фотографии, госпошлину. Он говорит: я же погорелец, обещали бесплатно! И они сразу: «Ой,
да-да, точно, мы забыли…» В итоге в администрации ему дали полторы тысячи на
восстановление. Так что ничего это не бесплатно, – констатирует женщина.

Следствие

ПОД ЗДАНИЕМ МОГ ВСПЫХНУТЬ ГАЗ?

В региональном следственном управлении СК РФ после трагедии возбудили уголовное дело
по признакам преступления, предусмотренного статьей 109 УК (причинение смерти по
неосторожности двум и более лицам). В расследовании ямальцам помогут коллеги-федералы.

Установлением причин и обстоятельств случившегося занимается отдел по расследованию
особо важных дел ямальского СУ СКР, задействованы все доступные силы. Как сообщила
«КС» Елена Демьянова, старший помощник руководителя управления, на помощь местным
сотрудникам прибыли коллеги из Москвы – руководитель четвертого следственного
управления ГСУ СКР Руслан Ибиев, двое следователей по особо важным делам и следователи-
криминалисты из центрального аппарата СК.
Какие версии предстоит проверить? Как сообщалось на заседании ямальской КЧС 18 июля,
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первая из них – занесение открытого источника огня: поджог или сигарета. Вторая версия –
электротехническая: короткое замыкание или нештатная работа сетей под нагрузкой в
утренние часы.
А третью выдвинули эксперты департамента надзорной деятельности МЧС России – по их
мнению, пожар мог стать результатом возгорания ацетилена, образовавшегося при разложении
карбида кальция. Упомянутое вещество (оно бурно реагирует с водой с выделением горючего
газа и тепла) обнаружили в воскресенье в месте предполагаемого очага пожара – на площади в
половину квадратного метра и глубине в половину штыка лопаты.
Перед пожаром на станции Обской как раз выпадали значительные осадки, отметил Аркадий
Бессонов. При этом для начала химической реакции хватило бы даже высокой влажности
после дождя… Специалисты предполагают, что выделившийся газ мог заполнить пустоты
свайного поля подо всем домом, и затем вспыхнуть. Хотя еще предстоит выяснить, как
опасное вещество могло попасть под здание, эта версия объясняет, каким образом огонь мог
быстро распространиться на весь дом. Но отрабатывать будут все три. На месте пожара взяли
более 50 проб, сообщил руководитель ГУ МЧС России по ЯНАО. Исследования будут
проводить в Салехарде и Екатеринбурге, на экспертизу уйдет до 30 суток.

Контекст

БОЛЬШЕ ЖЕРТВ НЕ БЫЛО

Девять человек – самое большое за многие годы число погибших в одном пожаре на
территории округа.

Как сообщили «КС» в ГУ МЧС по ЯНАО, где смогли оперативно поднять архивные данные за
восемь последних лет, до этого года цифры не превышали шести человек. При этом,
подчеркивают собеседники, кроме памятной трагедии, окончившейся гибелью иностранных
рабочих, все такие пожары случились в деревянных домах жилого сектора. Губернатор округа
18 июля заявил: это еще один повод предпринять все усилия для скорейшего переселения
людей в «капиталки».
– Сгоревшее здание не было ни ветхим, ни аварийным – стандартный БАМовский дом. Мне
это лишний раз говорит о том, что вообще всё деревянное жилье на территории округа нужно
ликвидировать, и делать это быстрее. Будем принимать для этого все меры, несмотря на
непростую финансовую ситуацию. Жилье – вопрос номер один в списке приоритетов, –
подчеркнул Дмитрий Кобылкин.

Заявление губернатора

Случившаяся в Лабытнанги трагедия ошеломила нас всех. Скорблю о погибших, среди
которых есть и дети. Передаю близким, потерявшим в пожаре родных, самые искренние
соболезнования. От всего сердца желаю пострадавшим скорейшего выздоровления.
Поручаю всем заместителям по направлениям, всем структурам Правительства ЯНАО
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незамедлительно включиться в работу. Тем, кого настигла беда, будет оказана необходимая
помощь – в полном объеме и оперативно. Жилье пострадавшим, медицинская и
психологическая помощь, материальная поддержка – всё это должно быть сделано быстро и
качественно. Ситуацию лично держу на контроле.
На Ямале человека не оставляют один на один с бедой. Горе, постигшее наших земляков в
Лабытнанги, объединит нас. Мы склоняем голову перед погибшими. Но мы вместе. И мы
сделаем всё, чтобы такие трагедии не повторялись.

КАК МОЖНО ПОМОЧЬ ПОПАВШИМ В БЕДУ?

С воскресенья сбор и выдачу натуральной помощи для погорельцев организовали на базе
городского дома культуры – на площади Нака, по соседству с администрацией
муниципального образования. Жители Лабытнанги 
уже приносят в учреждение вещи, предметы первой необходимости, личной гигиены, бытовой
химии, постельные принадлежности.

Уточнить, что необходимо людям, можно в Центре социального обслуживания населения по
телефону: (34992) 2-35-77. Как рассказали «КС», горожане уже успели одеть практически всех
жильцов сгоревшего дома – острой необходимости в одежде сейчас нет. Но по-прежнему
нужна обувь, особенно мужская больших размеров. Еще более насущный вопрос – постельные
и гигиенические принадлежности, утварь и любые предметы домашнего обихода, мебель.
Кроме того, центр с радостью примет помощь людей, готовых эту мебель перевезти.
В понедельник лабытнангская общественная организация пенсионеров и ветеранов войны и
труда объявила о сборе денег, предоставив для перечисления пожертвований свой счет. Для
всех желающих помочь землякам приводим реквизиты:

Запсибкомбанк ПАО г. Тюмень; 
Расчетный счет 
СО НКО: 40703810413120000048
Корреспондентский счет банка: 30101810271020000613
БИК банка: 047102613 ИНН/КПП банка: 8902999434/890201001
Получатель: Лабытнангская местная общественная организация ветеранов (пенсионеров)
войны и труда. Назначение платежа: «Благотворительная помощь жителям сгоревшего дома №
14 по улице Киевской».

ДОМ НЕ БЫЛ АВАРИЙНЫМ

Его построили в 1994 году. Дом не числился в списке аварийных и подлежащих сносу. Из 16
квартир 14 находились в собственности граждан, ни одна из них не была застрахована.
Жильцы дома не состояли на учете в органах местного самоуправления, внутренних дел,
отделе надзорной деятельности пожарной части города Лабытнанги – в здании проживали
благополучные и добропорядочные семьи. От граждан в отдел надзорной деятельности не
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поступало жалоб на нарушение требований противопожарной безопасности. В доме в этом
году дважды проводились профилактические мероприятия, рассказал Аркадий Бессонов, – в
рамках операции «Жильё» в апреле пожарные провели беседы с двумя десятками жильцов.

ЧТО ДЕЛАЕТСЯ ДЛЯ ПОГОРЕЛЬЦЕВ?

После пожара людей, которые не могли поселиться к родственникам или знакомым,
разместили в гостинице «Семь лиственниц». Вчера, во вторник, там была всего одна семья.
Для жильцов организовали бесплатное питание.
С момента поступления информации о беде все должностные лица администрации города и
структурных подразделений решали вопросы расселения жильцов и оказания им всесторонней
помощи, заверила глава администрации Лабытнанги Марина Трескова. В субботу был
сформирован штаб по ликвидации последствий пожара. В воскресенье в городе провели
личный прием пострадавших семей, с каждой сейчас ведется индивидуальная работа.
Для оказания адресной помощи погорельцам город обратился к работодателям пострадавших.
С официальными учреждениями работают для скорейшего восстановления утраченных
документов.
Город выделит в помощь жителям средства из резервного фонда администрации из расчета сто
тысяч рублей на квартиру. Кроме того, централизованно готовится пакет документов для
выплаты материальной помощи по действующему окружному законодательству – 20 тысяч для
одиноко проживающих граждан и по 50 на семью. Администрация берет на себя организацию
похорон и общегородской панихиды.
На вторник, 19 июля, восемь семей написали заявления о предоставлении им жилья из
маневренного фонда, сообщила Марина Трескова. Варианты подбирают, двум из них уже
предоставлены жилые помещения, ещё одна семья получит ключи в конце недели, для
остальных горожан пока не найдено жилье.
Кстати, по результатам обследования, практически все свободные помещения нуждаются в
косметическом ремонте. Если люди согласятся на такую новую жилплощадь, город берется
оперативно привести квартиры в порядок.
Как сообщили «КС» в управлении жилищной политики, одним жилье необходимо в
ближайшее время, другим, по разным причинам, – позже, в октябре-декабре.

Комментарий

АЛЕКСЕЙ СИТНИКОВ: «ОДНИМ МАНЕВРЕННЫМ ФОНДОМ НЕ ОБОЙДЁМСЯ,
НО ВАРИАНТЫ ЕСТЬ»

Как будет складываться судьба погорельцев, потерявших жилье в условиях нехватки в городе
маневренного фонда? Планируется в этой связи начать дополнительное строительство жилья?
На эти вопросы «Красного Севера» ответил вице-губернатор Ямала Алексей Ситников.

– Губернатор дал на этот счет исчерпывающие поручения, – отметил Алексей Ситников. – Мы
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вместе с департаментом строительства сейчас занимаемся этим вопросом. Варианты есть. К
сожалению, накануне было еще два пожара, поэтому маневренным фондом мы всю
потребность в жилье не закроем.
С главой городской администрации Мариной Тресковой мы встречались еще в июне и
обсуждали в числе прочих и вопросы строительства жилья. Губернатор поставил задачу в
рамках пятилетнего плана создать там концепцию инфраструктурного строительства. Как
оказалось, город не имеет даже проектов! Мы бы и рады немедленно подключиться, а
проектов нет. Так что будем работать

Данил Колосов

Автор
+7 (34922) 4-70-30

kdv-ks@mail.ru
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